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まずは 

 

保護者様 

令和 5年 4月吉日 

高郷小 PTA 会長 岩竹朋子 

 

 PTA 活動の変更点について  

 

日頃よりＰＴＡ活動にご理解ご協力賜り誠にありがとうございます。 

昨年度の PTA 活動に関するアンケートをもとに役員、委員、学校とも協議し検討したＰＴA 活動の見

直し、変更点についてお知らせいたします。 

  

   

   

  

  

  

 

 

PTA 活動は子供たちのため、多くの皆様のご協力のもと、戦後の混乱期から令和の時代まで様々な取

り組みがなされてまいりました。 

「学校給食の制度化」「校舎の増築」「教科書の無償配布」、船橋市では児童の帰宅を促す夕方の行政防災

無線、エアコンの設置やトイレの改修など保護者が団体として行政へ要望を出した結果学校環境の整備

も進みました。 

しかしながら時代は移り変わり平成の 30 年間で専業主婦と共働きの比率は逆転し、ライフスタイルが

多様化した現代で PTA 活動に参加するには、「仕事を休まなければならない」「平日の活動に参加する

ことは難しい」といった家庭の割合が増えました。 

こうした社会環境の変化に対し、かつての環境ベースでの活動を継続することは難しくなっているのは

皆様もご認識の通りです。 

PTA 活動は、子ども達のために活動したい、学校のお手伝いをしたい、そのために保護者で協力しよ

う、保護者と学校と地域の方とで子ども達の教育環境を良くしよう、という前向きな気持ちからなる活

動で、「子供一人につき役員一回」を消化するためにやるものではないはずです。 

保護者一人一人が PTA の目的と意義を改めて考え、「できる人が、できる時に、できることをする。」

それが本来の PTA 運営なのではないかと思っています。 

「できればやりたくない」から「学校運営に触れる機会に」「興味があるから参加してみよう」「これな

らできそう」「またやってもいい」と思えるような活動へ、次頁以降の内容で検討しております。 

 

 

こちらの資料をご覧ください。 
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⓵4 月の懇談会での役員選出⇒各活動・行事ごとに有志を

募集するエントリー方式を導入（一人一役制廃止） 

PTA 活動は任意活動ですので、有志が集まれば実施、集まらなればなぜ集まらないのかを考えた上で

見直しを行い、それでも集まらなければ休止または廃止の検討をしてまいります。 

事前に年間スケジュールを周知し、総会承認後にはチーム活動の募集を、その他あいさつ運動や学校行

事のお手伝いなど単発のボランティアはエントリーアプリ「ＨＩ！」からお手伝いを募る予定です。 

 

なぜエントリー制にするの？ 

理由 1. 

コロナウィルス感染症により制限を受け見直された活動の中で、業務の割り振りや引継ぎが不十

分でうまく機能しておらず、抜本的な見直しを図ろうにも「役員の業務量に差が出ないように役

員選出をする」ことが前提であり、選出ありきでは現状の課題が解決できないこと。 

 

理由 2. 

保護者アンケートの結果、子ども達の教育環境をよくすることには関わりたいと思う方が８８％、

そのためにＰＴＡは役に立つと思われる方が７０％と、ＰＴＡ自体に否定的な方は少なかったこ

とに対し、強制的な仕組みへの反発意見が多く、「参加出来る人がやる」「行事ごとにボランティ

アを募集」のご意見の通り、どの保護者も参加しやすい（できない人は強制されない）ＰＴＡ活

動を求めていること。 

 

理由 3. 

強制されることなく自分がやってみたい、必要だと思う活動に自由に参加できた方が有意義であ

ると考えられるため。 

  

どんなチーム活動があるの？ 

  

◎広報誌作成（先生紹介ページ）チーム 

◎船橋市青少年の環境を良くする市民の会チーム 

◎子ども向けイベント企画・運営チーム 

◎卒業対策委員 ※6 年生保護者のみ 

◎その他給食試食会など 

具体的な活動内容や活動頻度などの 

募集詳細については 

総会後に改めてお知らせいたします 

4 月学級懇談会での 

PTA からの 

役員選出はありません★ 
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※地区ＬＩＮＥグループについて 

個人情報保護法の観点から、保護者名簿の作成が困難になったことによりこれまで 15 地区あった地区は

廃止となります。地区の LINE グループから退会ご希望の方は適宜退会をお願いいたします。 

②チーム活動を円滑に！！LINE WORKS の導入 
チームでの活動は LINE WORKS を使用し業務の効率化を図ります。 

 

何がいいの？LINE WORKS 

 

・個人連絡先の交換不要！登録は氏名のみ！ 

・LINE と使用感が似ていて抵抗感なく使える！ 

・カレンダー機能でＰＴＡ会議室の予約もカンタン！ 

・活動報告も LINE WORKS 上でできる！ 

・引継ぎ資料の格納ＯＫ！引継ぎも楽々！ 

・任期終了後は退出・退会しやすい！ 

・役員⇔チーム間の連絡も円滑に！ 

・無料で使える！ 

・セキュリティも万全！ 

（LINE WORKS は 2015 年に SOC2/SOC3、2016 年に ISO27001、ISO27017、ISO27018

を取得しています。これらの情報セキュリティ認証は、Amazon や Microsoft が提供しているサービ

スでも取得されている、国際的に権威のある認証です。） 

 

 

情報共有の図 
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③自分ができることに手をあげる。 

個別ボランティア募集アプリ「ＨＩ!」の導入 
株式会社 OpenDNA が提供するボランティア募集アプリ「Hi!」を導入予定です！ 

気軽なボランティア募集は「Hi!」、後日ご連絡が必要なものは「お知らせ」掲載の Google フォーム

から行います。 

あいさつ運動や学校行事のお手伝いなど人手が必要な時はその都度アプリを通じてお手伝いを募集し

ます。ＰＴＡからのお便りもアプリの「お知らせ」で配信することができるようになります！ 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

iOS、Android いずれからもダウンロード可能です。 

Ｈｉ！利用規約はこちらから→ 

 

 

 

都内某小学校の PTA に携わる 

お父さんが開発したアプリです♪ 
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活動を細分化し、短期や年数回の参加になるよう、活動内容を見直しました。 

■委員会・各部・役員の活動について 

 目的 現状 変更案 

広報部(広報

誌の作成・発

行) 

広報誌を通して PTA活動や学

校での教育活動などを、保護者

に広く伝える 

年二回広報誌を発行。 

行事ごとに撮影があり、活動頻度が多

い。 

ある程度のＩＴスキルや構成力がない

と少し難しい。 

個人情報保護法により児童を特定出来

る写真は不可となっている。広報製作

費で年間 15 万円 

縮小して有志で募集。 

保護者と先生のコミュニケーションを図

るため、先生紹介は継続し年一回の発行。

Word 等で作成し、ラクスル等の印刷業

者またはアプリ上で配信。 

行事の広報誌を継続したい場合は、個人

写真撮影・掲載の許可を得るため全世帯

に掲載についてのアンケートを配布する

必要がある。 

WAIWAI 実

行委員 

（ WAIWAI

フェスティ

バル） 

保護者、地域の方の交流の場。

児童の様々なふれあいの場。 

収益は周年行事の積立金に充

てられる。 

令和元年までは土曜参観後に実施され

ていたがコロナ禍によって 3 年間出来

ておらず、引継ぎがされていないため

WAIWAI を知らない世代での運営が難

しい。令和四年度は PAPAS 倶楽部の

提案でハロウィンイベント（ゲーム）を

実施。 

調理や飲食、保護者や外部の招待はで

きていない。 

主体的に企画・運営頂けるイベント担当

を有志で募集。開催規模は学校と調整の

上進める。企画については数人で企画

し、当日のお手伝いがあれば別途募集。 

行事費として予算 10万円。 

収益分が予算に充てられていた周年行事

費を公費でつけてもらえるよう、PTA 連

へは要望済み、今年度より PTA 連から

行政へ要望済み。 

ベルマーク

（テトラパ

ック・カート

リッジ）の収

集 

点数を集めることで、学校は必

要な教材や備品等をベルマー

クカタログから選び購入でき

る。（購入金額の 10％が自動的に

ベルマーク財団に寄付され、僻地の

学校や特別支援学校、災害で被災し

た学校への支援、アジアの子どもた

ちを助ける NPO への支援など、さ

まざまな教育援助活動に使われ自

動的に寄付される） 

年 4 回集まり、ベルマークの集計・テ

トラパック、カートリッジを発送。 

集計ボランティア募集をしてもなかな

か集まらず、労力のわりに点数換算が

低い。 

ベルマークの点数は 1 枚数点～、 

インクカートリッジ 5 点、 

テトラパックは 10 キロで 200～

400 点ほど。 

募金にした方が早いという意見が毎年

出る。 

 

収集・委員は廃止。 

ベルマークの WEB 版「WEB ベルマー

ク」へ移行。WEB ベルマークサイトを経

由し協賛している 200 社以上の EC サ

イトで買い物をするとポイントが付与さ

れる仕組みで貯まったポイントは子供の

通う学校の教育備品などを購入すること

ができる。自己負担なく支援金を生み、

貯まったポイントはネット上で確認でき

効率的。（購入額の 10％が自動的にベルマー

ク財団に寄付され、僻地の学校や特別支援学

校、災害被災校などを支援するために使われる 

※ベルマークは個人で財団へ寄付することも

可能です 

 

④PTA活動変更案 
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 目的 現状 変更案 

校外環境部 校外での子どもたちの安全を

守る活動。 通学路の確認や防

犯パトロールなどを行う。 地

域と学校との連携を図る。 

15地区ある各地区より 1 名地区長を

選出。あいさつ運動当番表作成、ひま

わり 110 番、交通安全教室のお手伝

い、市民の会・スクールガード連絡

会・三校連絡会への参加など。 

個⼈情報保護の観点から保護者名簿の作

成・地区編成が出来なくなり、地区廃

止。校外環境部が担っていた活動は有志

チームや短期のボランティアとして募

集。 

学級役員 本部と各クラスのパイプ役。 

学年活動の開催・学級費監査な

ど 

元々は学年活動を行っていたがコロナ

で廃止。文化厚生部が担っていた給食

試食会や保護者向け講演会を担当。各

クラス 1 名選出。 

学年長は運営委員会に参加。各学年 1

名は選考委員として本部役員の選出を

行う。その他懇談会での役員選出など。 

学級役員廃止。 

学級監査のみ学校より募集。 

給食試食会は一定数ニーズがあるため有

志のチームとして募集。 

船橋市 PTA

連絡協議会 

単 P との相互連携をはかり、児

童生徒の健全な育成を図る。

（船橋市では小中合わせて 59

校が加盟）※昨年度時点 

毎年副会長より理事を 1 名選出。P 連

総会や年 5回ほどの理事会、研修会（校

外環境、研究大会）に参加。PTA 団体

保険（全児童）と個人保険（希望者）に

加入している。P 連会費は 1 世帯 90

円/年。 

市へ要望を出せるメリットがあるが、

理事や輪番の当番、P 連本部の役員選

考委員会などがあり、本部の業務とＰ

連の仕事をどちらも担うのは負担が大

きい。 

次年度に今後の脱退について検討。 

子ども達のためには確かにメリットがあ

る団体ではあるが P連自体が役員制であ

り負担も多く、本部役員選出の障害のひ

とつになっている。 

団体保険については高郷小 PTA単独で

加入できるものへ変更。※P 連を脱退す

ると個人で加入している保険は年度末で

解約となります 

選考委員会 本部役員の選出 学級役員の中から各学年 1 名選出。 

候補者をリストアップしＳＭＳや電話

をかけて本部役員の選出を行う。 

学級役員廃止に伴い廃止。 

本部役員については業務量を見直し任期

も 1 年として有志で募集。 

卒業対策委

員会 

卒業する 6年生へ向けた活動 元々6 年生保護者の有志活動で会計も

別。 

アルバム代や卒業文集、記念品等の卒

対費は学校徴収金口座より引き落とさ

れ、卒対費の管理を行っている。胸花や

卒業証書ホルダーの発注、検品、記念品

の選定があり、6 年生の保護者しかで

きない 

引き続き有志をアンケートにより募集。 

アンケート結果次第で委員が発足しない

可能性もあり。 

※現在一般会計より胸花・卒業証書ホル

ダーを予算化しておりますが、6 年生限

定であり今後 PTA 退会者が多数出た場

合予算を捻出することが難しくなるため

卒対費（6年生保護者からの学校徴収金）

として徴収する 



p. 7 

 

■その他 学校のお手伝いや有志での募集を検討しているもの 

※その他全校草むしりなど、今後の学校行事や運営状況により増減する可能性があります 

 

 目的 現状 変更案 

夏・冬の学区

パトロール 

学区内の、目で見てわかる不安

全要素について、現場に存在す

る顕在化した、 或いは潜在化

している事故・犯罪の芽をチェ

ックリストを用いて確認し、探

し、潰すこと 

チェックリスト等なく、先生方・本部役

員・校外環境部で学区内を歩くのみと

なっている。 

 

時期（短縮時期等）をみて先生方で学区

巡回を実施。 

    

    

 目的 現状 変更案 

朝のあいさ

つ運動 

子ども達の登校の安全を見守

る 

スクールガードさんが立っていない危

険個所にあいさつ運動ポイントを配

置。朝の 7：40 分頃～8：00 頃まで

ポイントに立ち子ども達の登校を見守

る。春（入学式の翌日から一週間）と秋

（10 月の中頃から一週間）の２回 

継続。 

現状 4 月と 10 月 

見守り登校 あいさつ運動規模縮⼩により

児童の安全が損なわれないよ

うあいさつ運動と同時期に子

どもと一緒に登校し、安全を見

守る 

参加できる方で参加している。 継続 

現状 4 月と 10 月 

ひ ま わ り

110 番 

安全を確保できる場所として、

学区域における家庭・商店・事

業所にご協力をいただき、「緊

急避難所」として設置されてい

る。 

現在 90 件設置。実際に駆け込まれる

のはトイレの貸し出し等年 1 回あるか

ないか。設置先の方が高齢化しており、

長期入院等で不在である場合もある。 

隔年で新規募集と毎年の継続確認があ

る。 

学区内に十分あり新規募集は当面なし。 

継続確認については往復はがき、または

お手紙で辞退の場合のみ連絡をもらう形

に。 

見舞金保険加入契約完了のお手紙はポス

ティングボランティアを募集、または郵

送。 

交通安全教

室 ( 学 校 行

事) 

1 年生（横断歩道）と 4 年生

（自転車）への交通安全指導。 

毎年 9月頃実施。お手伝いを校外環境

部で対応（4名くらい） 

1 年生・4 年生の保護者から有志でお手

伝いを募集 

市民の会担

当（船橋市青

少年の環境

を良くする

市民の会） 

加盟する 21 団体、中学校区を中心

に設立された 20 の地区市民の会

と連携し、青少年を有害な環境から

守り、健全に育むことのできる社会

環境づくりを進める。 

七林中にて理事会が年に 3回ほど。会

長副会長と教頭先生が出席。隔年で理

事会の書記を担当。 

※来年は当番の年ではありません 

担当者を 2名募集 
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⑤入退会について 

PTA は任意団体ですので、本来は入会届・退会届があるべきですが、現状は入学をもって入会とさせて

いただいておりました。 

PTA の目的と趣旨から、原則的には全ての保護者の加入が望ましいですが、令和 4 年度総会後より

PTA加入継続の意思確認をさせていただくため、PTAの退会を希望される方へは退会届を用意します。

※加入・退会は世帯単位となります。 

尚、学校内における児童への対応は学校教育法に基づき平等を担保する義務があり、PTA のすべての

活動において、すべての子どもは平等に扱われ、子どもへの差別があってはなりません。 

保護者の加入状況により子どもに対して何らかの差がつくような活動があれば、それ自体を見直し、ま

たは廃止の検討をしてまいります。 

活動に何も参加できなくとも、加入いただいているだけで PTA 会費は子ども達のため、学校の教育環

境を整えるために活用させていただいております。 

引き続き、ご加入のご検討のほどよろしくお願いいたします。 

 

⑥会費について 

令和 5 年度の PTA 活動については、コロナ禍により活動が縮小された分の繰越金にて運営し、会費徴

収は行いません。詳細は 4 月下旬書面にて開催予定の総会資料にてご確認下さい。 
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本部役員が大変になるのでは？ 

委員制がなくなるだけでも、4 月の懇談会での役員決めもなくなり、ＰＴＡ全体会の開催も必要なくな

ります。オンライン化により印刷の負担も減り、会議は zoom などオンラインでも行えます。 

現状ほとんどのメンバーが仕事をしながら活動しているため、活動頻度も 2 カ月に一回程度とし、何年

も同じ人が担わなくてもよいようにすべての活動を 1 年で負担なく担える業務量に見直してまいりま

す。その分、どのような活動を行ったのか、情報共有は強化してまいりたいと思います。 

 

しかし年々本部役員の選出が難しくなってきており、何年もメンバーが変わらなかったり、選考委員に

も負担がかかっていました。そこで、業務内容の見直し、削減はもちろんのこと本部組織についても「代

表制」として刷新します。 

 

・なかなか成り手が見つからない「会長」は期日までに選出できなければ不在とします 

・副会長、庶務が担っていた業務はより簡素化し、「事務局」として会長不在の場合もその業務を事務局 

で担います 

・代表グループの任期は１年とし、再任は１回までとします 

・代表グループの特典として「運動会の観覧席」「6 年生を送る会リハーサルの観覧席」があります 

 

  

 

 

 

  

  

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



p. 10 

 

ただし・・・ 

委員制でも、エントリー制でも、オンライン化されようとも、学校と協議し、ボランティアや卒業対策

委員を募集する代表グループは今後も必須です。もし PTA の運営ができなかったら・・・？ 

 

・保護者が学校と関わる窓口がなくなり、学校と協議の場がなくなってしまいます・・ 

・教職員不足の中さらに先生の負担が増え、ますます先生が不足してしまうかもしれません・・ 

・地域会議（市民の会やスクールガード連絡会）に出席する人がいなくなり、地域の方とコミュニケー

ションがとれずご協力いただけなくなってしまうかもしれません・・ 

・ひまわり 110 番やあいさつ運動、見守り登校もなくなり、子どもたちの安全が守れなくなってしま 

うかもしれません・・ 

・保護者同士繋がりがなくなると、有事の際に知り合いがおらず不安に感じることも・・・ 

・卒業対策委員が選出できなくなり、卒対費の管理をする人がいなくなると卒業アルバムや卒業文集の 

支払い、卒業証書ホルダーや記念品もなくなってしまうかもしれません・・ 

・子ども達が楽しめるイベントができなくなってしまうかもしれません・・・ 

 

普段目には見えない部分で、子ども達は色々な方々に支えられて生きています。 

最初はちょっとタイヘン？面倒？と思っていても、「やって良かった」と思う人が確実にいます。 

 

・1 年ならやってみてもいい！ 

・どうせやるなら楽しくやりたい！ 

・子どもの様子が気になるから学校に行くきっかけが欲しい！ 

・知り合いが欲しい！先生と仲良くなりたい‼  

・保護者同士で情報交換できる！習い事や部活、進学の情報も♪ 

・運動会、送る会は良い席で子供の活躍を見たい！！ 

 

是非、ＰＴＡに携わってみてください。PTA 活動は校長先生や教頭先生、地域のボランティアの皆様や

様々なバックグラウンドを持つ保護者と接することができる機会でもあります。 

 

長いようであっという間の小学校生活、子どもはどんどん大きくなり、中学校では生徒会に部活動、 

行動範囲も広がり一人で色々な事ができるようになります。 

親にとって子どもの成長は他の何よりも嬉しいことですが、関われる時間はそう長くはありません。 

子どもにとっての 6 年間は大人とは比べものにならない、大切で貴重な、かけがえのない時間です。 

ＰＴＡ活動は子ども達や学校と関われる権利です。次年度の代表グループは秋頃募集の予定です★ 

何か少しでもお手伝いできそうという方、ぜひ運営にご参加ください。引き続き、お父さんのご参加も

大歓迎です。今後とも高郷小 PTA へのご理解ご協力をよろしくお願いいたします。 


